

Éditorial

Bernard Pochet

Il est temps, 5 années après la création de la revue BASE, de faire le point sur les articles qui vous ont été proposés. De l'aménagement du territoire à la zoologie appliquée, BASE a publié 167 articles et 328 abstracts, principalement dans 2 numéros spéciaux. Ces 5 volumes totalisent 1614 pages soit, en moyenne, 284 pages par an. Trente-six pour cent des articles ont été édités en anglais. Ils ont tous un résumé, des mots clés et les légendes des tableaux et des illustrations en anglais.

Créée au départ pour publier les travaux des chercheurs et enseignants gembloutois, BASE a rapidement accueilli des auteurs extérieurs en contact ou non avec nos chercheurs. Lorsqu'on analyse la liste des 424 auteurs qui ont été publiés, il apparaît que 165 sont des auteurs de la Faculté universitaire des Sciences agronomiques de Gembloux, 29 du Centre de Recherches Agronomiques et 5 du Centre de Recherche de la Nature, des Forêts et du Bois. Les auteurs extérieurs à Gembloux sont belges (52), originaires d'un autre pays européen (96), africains (55), asiatiques (5) ou américains (12 des USA, 4 du Canada et 1 du Pérou).

Ces chiffres indiquent que notre revue a une ouverture internationale qui dépasse largement la francophonie. Les auteurs gembloutois restent cependant les mieux représentés puisqu'ils constituent presque 47 % de l'ensemble. Les auteurs d'autres universités belges (12 %) et étrangères (41 %) sont soit des auteurs invités par un gembloutois, soit coauteur d'un auteur gembloutois ou soit, de plus en plus souvent, étrangers à une des 3 institutions Gembloutoise.

La revue est imprimée à 850 exemplaires et quatre fois par an, 800 fascicules sont expédiés dans nos trois institutions et aux quatre coins du monde par abonnement, en échange, en dons et pour recension. BASE est par exemple échangée avec 374 bibliothèques ou offert à 50 institutions dans le "Sud".

BASE est expédiée dans 84 pays différents, dépassant largement la francophonie, et est recensée dans les principales bibliographies internationales (dont AGRIS, CAB et Biosis).

Depuis 2000, le texte intégral de tous les articles de BASE est mis à disposition sur le site internet (du 28 octobre au 27 novembre 2001, soit sur un mois, on compte 15.314 demandes de pages dont 1.082 demandes de sommaire, 3.393 demandes d'article en texte intégral et 1.211 demandes du guide des auteurs ou d'éditorial). Ce succès va dans le même sens que pour les autres revues qui proposent une version électronique.

BASE a acquis une vitesse de croisière dans son processus d'édition et va continuer à accueillir des auteurs de tous les horizons. BASE reste cependant une vitrine des nombreuses activités scientifiques de nos chercheurs gembloutois et les différents domaines couverts sont une image de la diversité, de la complexité et aussi de la richesses des sciences agronomiques.

Dans l'éditorial du premier fascicule, en 1997, le rédacteur en chef, Jean-Pierre Baudoin, écrivait en parlant de BASE : "... doit contribuer à relever un défi majeur : celui de la gestion intégrée de la biosphère, du point de vue de la production comme de la protection de l'environnement. En générant des connaissances et des perspectives nouvelles dans les sciences du vivant, du milieu et de l'humain, la nouvelle revue BASE concrétisera l'osmose entre les savoirs théoriques et pratiques, entre la rigueur des disciplines scientifiques et les aspirations de la société vers un mieux-être". Les lecteurs assidus de BASE confirmeront avec moi que ce contrat a bien été rempli et que l'outil BASE mis à disposition des chercheurs pour connaître et faire connaître les résultats et synthèses de travaux scientifiques répond bien à ce challenge.